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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Megafarmacia, sin licencia, subrogada y con sobrecosto 
De acuerdo con Hacienda, entre el año pasado y éste el Gobierno Federal destinará mil 
millones de pesos más de lo presupuestado 
 

 
Capacitarán sin uniformes ni celulares 
El INE inició una investigación interna 
 

 
Provocan pérdidas y caos en Aduanas 
Falla sistema y paraliza a miles de transportistas 
 

 
El narco usa de cebo a migrantes para meter droga: Border Patrol 
Frontera. La corporación estadounidense admite que es engañada por los cárteles, pues 
mientras atiende ingresos ilegales, por otras zonas pasan los estupefacientes 
 

 
Entregó Salinas el Poder Judicial al PAN, afirma AMLO 
“Gestionaron la actual red de complicidades y componendas” 
 

 
Abre Banxico puerta a posibles bajas de tasas 
Analistas. Guía futura flexible en el comunicado anticipa primer ajuste en marzo 
 

 
Frutas y verduras agudizan la cuesta de enero; Banxico mantiene su tasa 
Índice de precios acumula tres meses al alza 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Componenda Salinas-PAN pudrió el Poder Judicial, denuncia 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/09/politica/003n1pol 
En una nueva descalificación a la Judicatura, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador consideró ayer que la red de complicidades y componendas 
que prevalece ahí se enquistó desde que en el sexenio de Carlos Salinas se 
le entregó el Poder Judicial al Partido Acción Nacional. Al inicio de ese 
contubernio se crearon los privilegios, expresados en los elevados salarios 
de los funcionarios judiciales, así como en permitir el nepotismo, añadió. 
López Obrador encuadró lo que llamó la entrega del Poder Judicial al PAN 
en una tendencia: toda la política de privatización y las reformas para 
desaparecer el ejido, reforma el artículo 27, entrega los bancos, entrega las 
empresas, entrega las minas y en eso coincide plenamente con el PAN y 
también hacen una alianza política, mientras a nosotros nos hacían fraudes. 
Recordó que la revista Forbes ha documentado que fue en el sexenio de 
Salinas cuando se construyeron las grandes fortunas en México. 
 
Comisiones de San Lázaro, con tiempo apretado para discutir 
reformas de AMLO: Marcela Guerra  
https://www.milenio.com/politica/san-lazaro-con-tiempo-apretado-para-discutir-reformas-
de-amlo-guerra 
La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, advirtió que a las 
Comisiones tienen tiempo apretado para discutir las iniciativas de reformas 
propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En entrevista con Pedro Gamboa para MILENIO Televisión, la diputada 
presidenta recordó que el periodo legislativo termina el 30 de abril. 
"Hoy le dimos turno a las 18 más dos iniciativas del Presidente y ya están en 
el ámbito de todas las comisiones, fueron turnadas a la de Puntos 
Constitucionales y a otras más, entre ellas, la de Gobernación. Es ahí donde 
se debe dar el debate primero. 
 

https://www.jornada.com.mx/2024/02/09/politica/003n1pol
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"Las comisiones tienen 90 días y las ordinarias tienen 30 días, pero no son 
vinculantes. Hay que mencionar que el periodo termina el 30 de abril, 
entonces, aceptémoslo, un poco apretado, ¿no?", cuestionó. 
 
Crean iniciativas de AMLO incertidumbre en el campo  
https://www.reforma.com/crean-iniciativas-de-amlo-incertidumbre-en-el-
campo/ar2754377 
Las iniciativas de reforma que el Ejecutivo presentó en materia agrícola 
dejan prácticamente sin cambios al campo mexicano, aseguró Juan Carlos 
Anaya, director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 
 
Capacitarán sin uniformes ni celulares; el INE inició una 
investigación interna  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/capacitaran-sin-uniformes-ni-celulares-el-ine-
inicio-una-investigacion-interna/1634828 
Sin celulares ni uniformes completos, una parte de los 42 mil capacitadores 
asistentes electorales (CAE) y siete mil supervisores iniciarán hoy sus visitas 
a 12 millones de ciudadanos para invitarlos a formarse como funcionarios de 
casilla en las elecciones del 2 de junio. La falta de equipamiento se debe a 
retrasos en licitaciones, repetición de estudios de mercado y rescisiones de 
contratos por proveedores mal elegidos Ante esto, el INE ya realiza una 
investigación interna para detectar en qué proceso se alargaron los tiempos 
y, en su caso, fincar responsabilidades, explicó a Excélsior el consejero Martín 
Faz Mora. Alrededor de 40% de los CAE y supervisores, que ayer rindieron 
protesta en el Monumento a la Revolución para iniciar su trabajo este 
viernes, recibirán con un mes de retraso las chamarras, gorras y mochilas 
que los identifican como funcionarios del INE, debido a que la licitación para 
producir dichas prendas se adjudicó apenas el 29 de diciembre. 
 
Gobierno Federal y Canacar alcanzan acuerdos para garantizar 
seguridad en carreteras  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-federal-y-canacar-alcanzan-acuerdos-
para-garantizar-seguridad-en-carreteras/ 
El Gobierno de México y la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga 
(Canacar) sostuvieron mesas de diálogo en las que alcanzaron acuerdos  

https://www.reforma.com/crean-iniciativas-de-amlo-incertidumbre-en-el-campo/ar2754377
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para garantizar mayor seguridad en las carreteras federales, ante denuncias 
de asaltos a transportistas. Este jueves 8 de febrero se realizó una mesa de 
trabajo entre autoridades de las Secretarías de Gobernación (Segob); de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT); y de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), así como de la Guardia Nacional (GN), y 
representantes de la Canacar para continuar con las tareas de atención en 
las distintas carreteras del país. Esta reunión se realizó en atención a la carta 
enviada por Canacar al presidente Andrés Manuel López Obrador y por 
instrucción de la titular de Segob, Luisa María Alcalde. 
 
Provocan pérdidas y caos en Aduanas  
https://www.reforma.com/provocan-perdidas-y-caos-en-aduanas/ar2754333?v=2 
Tras más de 48 horas con fallas en los sistemas de validación de aduanas, y 
con ello la suspensión de operaciones internacionales, las actividades se 
reanudaron ayer, pero con una ola de quejas por retrasos, lentitud, filas 
kilométricas de vehículos de carga y sin ninguna información oficial sobre 
la causa de la problemática. 
 
Megafarmacia, sin licencia, subrogada y con sobrecosto  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sube-mil-mdp-el-costo-de-la-megafarmacia-de-
amlo/ 
El gobierno federal invertirá en la Megafarmacia 3 mil 614 millones 558 mil 
125 pesos entre 2023 y 2024, casi mil millones de pesos más de lo que se 
informó el pasado 29 de diciembre (2 mil 700 millones de pesos), cuando 
fue inaugurada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El año pasado, con la adquisición del centro de distribución, ubicado en 
Huehuetoca, Estado de México, la adecuación de las naves industriales y el 
acondicionamiento de las áreas no techadas, se gastaron 1 mil 676 millones 
649 mil 569 pesos, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) entregados a EL UNIVERSAL vía transparencia. 
Para 2024, el Ejecutivo federal desembolsará mil 937 millones 908 mil 556 
pesos para el equipamiento en diversas áreas, como la de almacenamiento, 
la de preparación de pedidos y para movilizar medicamentos, acciones que 
tiene previstas terminar hasta el mes de abril. 
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Por esta razón aún no tiene la capacidad para almacenar un mayor volumen 
de medicamentos, como señaló este rotativo el pasado 31 de enero, en la 
nota “Megafarmacia, sin 99% de los medicamentos”. 
 
Mayor precio de alimentos eleva inflación por tercer mes  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/09/economia/019n1eco 
Desde noviembre la inflación en México se ha acelerado. El choque negativo 
del fuerte incremento de frutas y verduras desde diciembre se extendió al 
arranque de 2024. La inflación general de México fue de 0.89 por ciento 
mensual en enero, su tercera alza consecutiva, para así alcanzar una tasa 
anual de 4.88 por ciento, acelerando desde el 4.66 por ciento de diciembre, 
y tocar su variación más alta en los últimos siete meses, reveló el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Los participantes de la encuesta de Citibanamex pronosticaron un aumento 
mensual del Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) de 0.86 por 
ciento para enero, y 4.85 por ciento respecto al mismo mes de 2023, por lo 
que los datos estuvieron casi en línea con el promedio de las proyecciones. 
 
Indaga FGR por lavado a operador de Xóchitl Gálvez  
https://www.reforma.com/indaga-fgr-por-lavado-a-operador-de-xochitl-
galvez/ar2754504?v=2 
La Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia Organizada (FEMDO) 
indaga al priista Francisco Cienfuegos, delegado de la campaña de Xóchitl 
Gálvez en Nuevo León, por defraudación fiscal y lavado de dinero. 
 
Descartan intromisión de EU en las elecciones; impulsan 
relación bilateral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/descartan-intromision-de-eu-en-las-elecciones-
impulsan-relacion-bilateral/1634829 
Luego que la senadora de Morena, Lucía Tasviña, pidió públicamente al 
gobierno de Estados Unidos que ayude a Morena a evitar el avance de la 
“ultraderecha” en México, el embajador Ken Salazar respondió que “yo como 
el embajador de Estados Unidos no me meto en la política de México. Yo no 
voy a votar en esta elección”.  
 

https://www.jornada.com.mx/2024/02/09/economia/019n1eco
https://www.reforma.com/indaga-fgr-por-lavado-a-operador-de-xochitl-galvez/ar2754504?v=2
https://www.reforma.com/indaga-fgr-por-lavado-a-operador-de-xochitl-galvez/ar2754504?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/descartan-intromision-de-eu-en-las-elecciones-impulsan-relacion-bilateral/1634829
https://www.excelsior.com.mx/nacional/descartan-intromision-de-eu-en-las-elecciones-impulsan-relacion-bilateral/1634829


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Añadió que “mirando hacia dónde va la relación es importantísimo que la 
política, que a veces nos quiere dividir como dos naciones, que no la 
dejemos tener éxito”.  
Ayer, los senadores integrantes de la Comisión del Trabajo y Previsión Social 
se reunieron con el embajador estadunidense para informarle de los 
avances para proteger los derechos de los trabajadores mexicanos, en el 
marco del capítulo laboral que contiene el TMEC. Pero la reunión se 
convirtió en arena de disputas electorales entre Morena y el PAN, pues 
mientras Trasviña pidió la ayuda de EU, el panista Alfredo Botello mencionó 
en tres ocasiones que la candidata presidencial de la oposición, Xóchitl 
Gálvez, plantea una nueva relación, con el objetivo de lograr el éxito. 
 
El 'narco' usa de cebo a migrantes para cruzar droga: Border 
Patrol  
https://www.milenio.com/policia/narco-migrantes-cebo-cruzar-droga-border-patrol 
Los cárteles de la droga usan como señuelo a los migrantes que abandonan 
en territorio estadunidense para distraer a la Patrulla Fronteriza y así 
aprovechar otras zonas que dejan descuidadas las autoridades migratorias 
para pasar los cargamentos de estupefacientes. “Muchas veces lo que hacen 
es tratar de pasar gente en zonas donde saben que vamos a estar nosotros 
y mientras estamos en eso, ellos están en otra parte de la frontera pasando 
los narcóticos. Es algo que ellos hacen de una manera normal”, explicó Jason 
Owens, jefe de la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos en un encuentro a 
distancia con medios de comunicación.  
 
Biden defiende que su memoria "está bien"... pero confunde a 
AMLO con presidente de Egipto  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/biden-responde-a-informe-del-fiscal-mi-memoria-
esta-bien-y-no-viole-la-ley/ 
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, dio esta noche un mensaje 
inesperado a la nación, tras el anuncio de que no habrá cargos en su contra 
por haberse llevado documentos clasificados de su época como 
vicepresidente. Pero, sobre todo, era un discurso para responder al 
señalamiento de que es un "anciano bienintencionado, con mala memoria".  

https://www.milenio.com/policia/narco-migrantes-cebo-cruzar-droga-border-patrol
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Sus intentos por subrayar que su "memoria está bien" se vieron opacados 
cuando confundió al presidente de Egipto con el de México.  
Biden convocó a la conferencia improvisada consciente de que los dichos 
del fiscal especial Robert Hur constituyen un severo golpe a su aspiración 
de reelegirse, dada la preocupación que ya han expresado los 
estadounidenses por la edad del mandatario (tiene 81 años). Pero cuando ya 
había dado por concluido el evento, se regresó para hablar del tema de la 
guerra de Israel en Gaza. Y cometió un lapsus que terminó convirtiéndose 
en el centro de las conversaciones en redes sociales. 
Cuestionado sobre la respuesta de Israel en la Franja de Gaza tras los 
ataques del 7 de octubre del movimiento islamista Hamas, Biden dijo que 
"mi opinión es que la respuesta en Gaza, en la Franja de Gaza, ha sido 
excesiva". Acto seguido, aseguró que fue él quien convenció "al presidente 
de México, Al-Sisi", para que "abriera las puertas" a los refugiados palestinos. 
En realidad, Biden se refería al presidente de Egipto, Abdelfatah al Sisi, y no 
al de México, Andrés Manuel López Obrador. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/morena-se-agandalla-
dictaminacion-de-reformas/ 
Nos cuentan que, en San Lázaro, Morena se despachó con la cuchara 
grande, pues logró que 95% de las iniciativas de reforma que envió el 
presidente Andrés Manuel López Obrador se fueran para su dictaminación 
a comisiones presididas por integrantes del grupo parlamentario guinda. 
De las 19 iniciativas, 17 pasaron directo a la Comisión de Puntos 
Constitucionales que encabeza Juan Ramiro Robledo; la reforma electoral 
se turnó a las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales, de Reforma 
Política Electoral y de Gobernación, para dictamen, con mayoría guinda; la 
Reforma al ISSSTE será dictaminada por la comisión de Seguridad Social, 
que preside Juanita Guerra Mena; y solo la reforma para simplificación 
orgánica será dictaminada por la comisión de Gobernación, presidida por el 
líder priista Alejandro “Alito” Moreno. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2008 
Que el tema del crimen organizado marca la conversación de la campaña 
desde ahora, porque mientras los partidos insisten en que el INE, que 
encabeza Guadalupe Taddei, puede ayudar a prevenir, el árbitro se 
mantiene en la postura de enviar la petición a la ventanilla siguiente. En la 
Sala Superior ya advirtieron que, si una elección se llega a anular por 
intervención de la delincuencia, habrán fracasado las autoridades 
comiciales. En la mesa del instituto, en tanto, las fuerzas políticas siguen en 
lo suyo: que si CSG, que si los borrachos, que si García Luna… 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-02-09/op265393?pc=102 
AUNQUE los legisladores de Morena han dicho que las reformas propuestas 
por el Presidente serían revisadas hasta abril, por el lado del Senado se 
comenta que tres de esas iniciativas podrían transitar rápidamente y con el 
apoyo de los partidos de oposición. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Una refinería, otro problema de Samuel García en NL… y con 
AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/una-refineria-otro-problema-
de-samuel-garcia-en-nl-y-con-amlo/ 
Otro problema de carácter político, económico y ambiental tiene a Nuevo 
León en la incertidumbre. Se trata de la refinería de Cadereyta, en 
Monterrey, la cual ha sido señalada por aumentar los niveles de 
contaminación en la zona conurbada de la capital neoleonesa. 
Dicha refinería representa una inversión de casi 63 mil millones de pesos de 
dinero público en el sexenio actual y forma parte de la supuesta 
reconversión del Sistema Nacional de Refinerías que echó a andar el 
presidente Andrés Manuel López Obrador al inicio de su sexenio con la idea 
de la autosuficiencia energética, es decir que México ya no importe 
gasolinas y refine el petróleo que produce, meta que no va a ser cumplida. 
Esta consulta y la apertura del gobernador Samuel García a tratar el tema le 
ha abierto un nuevo frente con el gobierno federal y en específico con el 
presidente López Obrador. 
 
Carlos Marín 
La vacuna patria es… ¡neoyorkina!  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-engano-de-la-vacuna-
patria 
Por el doctor Francisco Moreno Sánchez del Centro Médico ABC, médico 
cirujano de la Universidad La Salle con posgrado en infectología por la 
UNAM y con una subespecialidad en esa disciplina en la Universidad de 
Texas, ayer apenas, 800 mil mexicanos muertos después a causa de la 
pandemia de Covid, me enteré que la cacareada, enigmática y patriotera 
vacuna Patria es… ¡neoyorkina!  
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Con el también sorprendido Joaquín López-Dóriga en Radio Fórmula, 
recordó que la Comisión Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios 
aprobó ese timo “para casos de emergencia” (aunque ésta ya pasó) y su 
aplicación comenzaría en diciembre de 2021. Inspirado en La suave patria 
de Ramón López Velarde, el presidente López Obrador explicó en febrero de 
2022: “Una vacuna con ese nombre significa que debemos siempre pensar 
en ser independientes”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Patria, una mentira; ¿lo sabía el Presidente?  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/patria-una-mentira-lo-
sabia-el-presidente 
Los hijos nacen perdonados. Florestán 
La directora de Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla, declaró desde el 
principio de este gobierno la muerte de la ciencia neoliberal, como si ésta 
pudiera dividirse en tal o en conservadora. Inmersa en la ideología 
presidencial, declaró la guerra a la ciencia y a los científicos mexicanos y 
anunció que México tendría una vacuna propia para septiembre de 2021 
que, insuflado en patriotismo, el presidente López Obrador bautizó como 
Patria, la suave patria de López Velarde...  
Pero pasaron semanas, meses y años y cero Patria. ¡Ya viene, ya viene y nada! 
Recientemente anunció que ¡ya!, ¡había Patria!, pero no del todo, pues estará 
lista el año que viene, en el próximo sexenio y solo para casos de 
emergencia, cuando desde 2023 la OMS y el gobierno de México la 
levantaron. 
 
Enrique Quintana 
¿Viene la primera baja de tasas en más de tres años?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/02/09/viene-la-primera-
baja-de-tasas-en-mas-de-tres-anos/ 
La gran pregunta que flota en el ambiente financiero desde el día de ayer 
es si Banco de México bajará su tasa de referencia en su próxima reunión de 
política monetaria, la cual tendrá lugar el próximo jueves 21 de marzo. 
Y, pareciera que la respuesta es que sí, que puede venir. 
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El día de ayer supimos que la inflación al mes de enero fue de 4.88 por ciento 
anual. No hubo sorpresa, la de la primera quincena había alcanzado el 4.90 
por ciento, por lo que se esperaba una cifra cercana, tal y como fue. 
Tampoco fue sorpresa que el día de ayer la Junta de Gobierno del Banxico 
no moviera su tasa de referencia, tal y como se preveía. La percepción del 
mercado es que será en la próxima reunión del 21 de marzo, cuando la Junta 
de Gobierno decida bajar en un cuarto de punto su tasa objetivo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La locura del Super Bowl  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/09/la-locura-
del-super-bowl/ 
¿Tiene 125 mil pesos para comprar el pase a un espectáculo de cinco horas? 
¿Y 17 mil pesos para comprar un boleto de avión en clase turista? ¿Quiere 
apostar cuántas veces aparecerá Taylor Swift en la transmisión del Super 
Bowl? ¿Está dispuesto a poner su dinero en la adivinanza de si un jugador o 
entrenador llorará mientras entonan el himno nacional? O de plano, 
¿meterá su dinero para ganar si uno de los jugadores sufre una contusión 
por un golpe en la cabeza? Qué espera. Vaya a Las Vegas para asistir a la 
edición 58 del megaevento deportivo que este domingo tendrá como sede 
la ciudad más extravagante de las 11 que han sido sus anfitrionas 
previamente. 
 
Darío Celis 
La “maquinaria” judicial de Jalisco  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/9/la-maquinaria-judicial-de-jalisco-
576513.html 
EL PODER JUDICIAL de Jalisco se ha convertido en botín de operadores que 
sirven de enlace entre los abogados y las autoridades judiciales. 
Se trata de una maquinaria muy bien aceitada que ha instaurado un modus 
operandi muy particular para utilizar al Poder Legislativo estatal en 
componendas y extorsiones. Así funciona: primero, el cliente se acerca con 
un abogado; luego éste contacta al “operador”, quien tiene “palancas” y 
cercanía con el gobernador y el Consejo de la Judicatura Estatal. 
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Una vez que se expone el caso, eligen al Juez; se presenta la demanda y, por 
gestiones ante el titular de la Oficialía Común, la demanda se turna a un 
Juez escogido, a modo, de consigna. 
Éste previamente fue informado de que recibiría el asunto y le pidieron el 
favor de que avance, como sea, a favor de los intereses del cliente. 
Así obtienen medidas precautorias, como congelamiento de cuentas y 
bienes, arraigos y suspensión de derechos, que no tienen ningún 
fundamento y que no guardan relación alguna con la materia del juicio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Con Unión de Ejidos de la Chinantla buscan potenciar 
ecoturismo en el norte de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/con-union-de-ejidos-de-la-chinantla-buscan-
potenciar-ecoturismo-en-el-norte-de-oaxaca 
Oaxaca. - La Unión de Ejidos ya cuenta con la anuencia de asambleas 
comunitarias para constituirse como una organización que fortalezca el 
ecoturismo en la Cuenca del Papaloapan, informó Michelle Baldomero 
Yáñez representante del sector. El proyecto que inició hace un año deberá 
estar formalizado a finales del mes de febrero ante la Procuraduría Agraria, 
que se encargará de darle validez a la decisión de las comunidades que 
conforman “La Gran Chinantla” y está integrada por los municipios que se 
encuentran en las riveras del río Tonto, río Valle Nacional y el río Papaloapan, 
explicó. Baldomero Yáñez, quien antes se desempeñó a nivel local en la 
jefatura de Turismo y Emprendedores en el municipio de Tuxtepec, explicó 
que entre los requisitos de la integración se encuentra la capacitación en las 
unidades de protección civil para que puedan darle a los turistas nacionales 
e internacionales la seguridad dentro de las zonas de afluentes tropicales 
 
Alcalde y RAN entregaron certificados parcelarios a comuneros 
y ejidatarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2024/02/08/alcalde-y-ran-
entregaron-certificados-parcelarios-a-comuneros-y-ejidatarios/ 
San Luis Potosí. - La mañana de este jueves 8 de febrero, el alcalde Roberto 
Cruz Hurtado y personal del Registro Agrario Nacional (RAN) del Estado 
dirigido por el Lic. Ismael Carrillo Ávila, arrancaron con la “Campaña 
Nacional de Entrega de Documentos Agrarios”, dirigida para las y los 
coxcatlénses que radican en las comunidades y ejidos que albergan núcleos 
agrarios, con el objetivo de acercar los servicios de la institución y apoyar la 
economía familiar; al ser todo gratuito.  
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El acto protocolario se llevó a cabo en la Galera de la Unidad Deportiva 
Municipal y contó con la distinguida presencia del Ing. Álvaro Pineda 
Maldonado representante de la Procuraduría Agraria del Estado, Lic. Arely 
García Antonio delegada regional de los programas de la Secretaría del 
Bienestar sede Tamazunchale, Lic. Eliot Gilberto Martínez representante de 
la Secretaría de Bienestar de SLP, Lic. Erika Jazmín Campos Martínez jefa de 
residencia de la Procuraduría Agraria de Tamazunchale y del titular de 
Asuntos Indígenas; Florencio Hernández Manuel. 
 
Se abre la convocatoria del programa de Fortalecimiento para 
las Capacidades Productivas y de Gestión a los Núcleos 
Agrarios 2024  
https://elmaya.mx/abre-convocatoria-de-fortalecimiento-para-las-capacidades-
productivas/ 
Quintana Roo, Chetumal. - El gobierno de Quintana Roo por medio de la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (SEDARPE) abrió el 7 
de febrero la convocatoria para el programa de “Fortalecimiento de las 
Capacidades Productivas y de Gestión a los Núcleo Agrarios” 2024, en el cual 
se invertirán 4 millones 560 mil pesos con el objetivo de fomentar el 
fortalecimiento productivo y económico de los núcleos agrarios de la 
entidad. Linda Saray Cobos Castro, titular de la SEDARPE, comentó que le 
programa tienen una cobertura estatal y está dirigido a las y los presidentes 
del Comisario Ejidal y/o representantes de sociedades agrícolas del estado 
que cumplan con los criterios de elegibilidad con base a las reglas de 
operación. 
Requisitos: 
Para entrar en el programa el trámite se debe realizar de forma presencial, 
además de llevar los documentos en original y una copia, los cuales son los 
siguientes: 

• Las personas que fungen como presidentas o presidentes del 
comisario ejidal deberán acreditar su personalidad con un documento 
oficial vigente expedido por el Registro Nacional Agrario o constancia 
de la Procuraduría Agraria, o en su defecto el acta de la asamblea de 
la elección de órganos ejidales… 
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Ejidatarios exigen derecho de réplica ante denuncia por venta 
irregular de parcelas  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/ejidatarios-exigen-derecho-de-replica-
ante-denuncia-por-venta-irregular-de-parcelas.html 
Tres ejidatarios se presentaron en la redacción de este diario para exigir su 
derecho de réplica con relación a la publicación del 2 de febrero del año en 
curso en la cual se difunde el posicionamiento de un grupo contrario a ellos, 
quienes denuncian la venta irregular de tres parcelas equivalentes a más de 
80 hectáreas en el ejido Anna de Torreón. 
Lorena Martínez Pereyra, quien se ostentó como presidenta del 
Comisariado Ejidal del poblado Anna, junto con Rafaela Rivera Bernal, 
secretaria y Gerardo Martínez Paredes, tesorero, expresaron su 
inconformidad por el manejo informativo, ya que sustentaron que ellos son 
las nuevas autoridades del ejido desde el 29 de noviembre de 2023, “debido 
a los malos manejos económicos, políticos y jurídicos por parte del anterior 
Comisariado Ejidal conformado por María Bernabé Ramos Hernández, 
Rogelio Meza Paredes y José Luis Briones Alvarado, sin que éstos 
concluyeran su periodo”, escribieron en un documento dirigido a los 
directivos de esta casa editora. Lorena Martínez aseguró que lo declarado 
por María Bernabé y publicado en la nota referida, “es completamente falso”. 
ANTECEDENTES 
La información del 2 de febrero se refiere al proceso que sigue el grupo 
encabezado por María Bernabé Ramos Hernández, quien declaró a este 
periódico que por medio de acciones ilegales se vendieron tres parcelas con 
una superficie mayor a las 80 hectáreas, esta tierra antes era aprovechada 
por el Instituto Tecnológico Agropecuario. 
Ante esto “cabe hacer mención que las hectáreas a las que se refieren en 
dicha publicación, en su momento fueron debidamente asignadas por la 
asamblea general de ejidatarios ante la presencia de un Notario Público y 
representante de la Procuraduría Agraria, incluso las mismas desde el año 
2017 ya fueron materia de estudio por parte del Tribunal Agrario, el cual las 
calificó de legales y cuya resolución ya es cosa juzgada, por lo que es falso 
que hasta esta fecha el Tribunal Agrario no haya emitido fallo alguno al 
respecto, incluso en dichas actas de asignación, comparecieron y firmaron  
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de conformidad el señor Manuel Ramos del Toro, quien era el padre de 
María Bernabé Ramos, quien en diciembre del año 2014 adquirió de éste por 
sucesión los derechos agrarios, así como también firmó de conformidad el 
C. Rogelio Meza Paredes, quien era secretario del comisariado ejidal 
destituido, por lo que la finalidad de su comparecencia es la de extorsionar 
a las constructoras que actualmente se encuentran desarrollando 
inversiones inmobiliarias”, aseguran los tres ejidatarios a través del escrito 
que entregaron. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 09/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716522&fecha=09/02/2024#gsc.tab=0 
PROYECTO de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-005-SEDATU-2024, 
Homologación de contenidos generales para programas municipales de 
ordenamiento territorial y/o desarrollo urbano. 
 
DOF: 09/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716523&fecha=09/02/2024#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio denominado TN1-BALAN-086 
también denominado TN1-BALAN-086 (SUP. 011), con una superficie 
aproximada de 1,183.29 metros cuadrados, ubicado en el Municipio de 
Balancán, Tab. 
 
DOF: 09/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716524&fecha=09/02/2024#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio denominado TN1-BALAN-087 
también denominado TN1-BALAN-087 (SUP. 012), con una superficie 
aproximada de 477.82 metros cuadrados, ubicado en el Municipio de 
Balancán, Tab. 
 
DOF: 09/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716525&fecha=09/02/2024#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio denominado TN1-BALAN-088 
también denominado TN1-BALAN-088 (SUP. 013), con una superficie 
aproximada de 1,078.86 metros cuadrados, ubicado en el Municipio de 
Balancán, Tab. 
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DOF: 09/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716526&fecha=09/02/2024#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio denominado TN1-BALAN-090 
también denominado TN1-BALAN-090 (SUP. 014), con una superficie 
aproximada de 67,973.44 metros cuadrados, ubicado en el Municipio de 
Balancán, Tab. 
 
DOF: 09/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716527&fecha=09/02/2024#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio denominado TN1-BALAN-092 
también denominado TN1-BALAN-092 (SUP. 015), con una superficie 
aproximada de 380,465.66 metros cuadrados, ubicado en el Municipio de 
Balancán, Tab. 
 
Publica Sedatu indicadores de autoproducción en el Sistema 
Nacional de Información e Indicadores de Vivienda  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/publica-sedatu-indicadores-de-autoproduccion-en-el-
sistema-nacional-de-informacion-e-indicadores-de-vivienda 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) publicó un nuevo módulo de indicadores de autoproducción en la 
plataforma tecnológica del Sistema Nacional de Información e Indicadores 
de Vivienda (SNIIV), con el objetivo de que desarrolladores, empresarios, 
notarios y ciudadanía en general amplíen la información del sector. 
De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 
2022, las viviendas autoproducidas representan 62.8% de las viviendas 
propias. Asimismo, la Cuenta Satélite de Vivienda de México 2022 reveló que 
la autoproducción representa 56.3% del total del Producto Interno Bruto 
(PIB) de la vivienda.  En ese marco se ha adoptado una política que impulse 
la autoproducción de vivienda como un eje de incidencia fundamental para 
abatir el rezago habitacional, por lo que la Sedatu en este sexenio desarrolló 
la Estrategia Nacional de Autoproducción con la colaboración de los 
Organismos Nacionales de Vivienda (Onavis) y el Instituto Nacional del 
Suelo Sustentable (Insus) que aborda cinco ejes estratégicos: vínculo con el 
desarrollo urbano, financiamiento, asistencia técnica, suelo; y comunicación. 
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En Oaxaca, Segob implementa protocolo de paz por conflicto 
entre comunidades indígenas  
https://www.milenio.com/estados/oaxaca-segob-implementa-protocolo-paz-conflicto-
agrario 
Oaxaca. - En Oaxaca, se activó un protocolo de paz para evitar la violencia y 
la confrontación entre dos comunidades indígenas, donde se reportó la 
invasión de la zona en litigio agrario, donde aún los tribunales en la materia 
no han definido una resolución. Se trata de los municipios de Santo 
Domingo Teojomulco y San Pedro el Alto, donde a pesar de 20 reuniones 
conciliatorias, uno de los grupos rompió la mesa de diálogo y realizó 
incursiones a la zona en disputa donde hay un clima de tensión y riesgo de 
confrontación. La disputa territorial entre ambas comunidades data de hace 
más de 67 años y fue derivada de la posesión de una superficie de más de 
siete mil hectáreas. La Secretaría de Gobierno (Segob), que encabeza Jesús 
Romero López, a través de la Mesa de Inteligencia para la Atención de los 
Conflictos Agrarios, empleó un procedimiento conciliatorio encaminado a 
llegar a una solución por la vía pacífica. 
 
Román Meyer Falcón 
Un paso más en favor del Derecho a la Vivienda  
https://centrourbano.com/opinion/paso-favor-derecho-a-la-vivienda/ 
Con motivo del Día Nacional de la Vivienda quisiera compartirles una breve 
reflexión. Entre las propuestas de reformas constitucionales que presentó el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, el pasado 5 de febrero, hay una 
que es fundamental para el Derecho Humano a la vivienda, pues hace 
cambios al Artículo. 123 de nuestra Constitución. En resumen, la reforma 
transforma el Infonavit, que además de dar más créditos y más accesibles, 
también le permite construir viviendas que serán su propiedad y ponerlas 
en renta bajo un esquema social. ¿Qué significa esto? Imagina a Infonavit 
no sólo como financiador, sino también como constructor y “casero”. Como 
persona trabajadora, después de un año de cotizar, tendrás la opción de 
rentar una vivienda al Infonavit, con una gran ventaja: la mensualidad no 
estará supeditada a la especulación inmobiliaria, y como inquilino no 
pagarás más de 30% de tu salario mensual. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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